

## Vorwort zur 2. Auflage

Moderne Dermatologie – ein Fach, das intellektuell begeistert und für die Patienten sehr gute therapeutische Möglichkeiten aufweist!

Die Haut hat als Grenzorgan, aber auch als Kommunikationsmedium eine enorme Bedeutung für unsere Gesundheit und unser Wohlbefinden. Erkrankungen der Haut sind extrem häufig, sie umfassen Infektionen, Reaktionen auf Umwelteinflüsse – wie beispielsweise Allergien –, Autoimmunreaktionen, genetische Erkrankungen, aber auch Tumoren und viele andere Erscheinungsformen. Die Dermatologie hat in den letzten dreißig Jahren wissenschaftliche Fortschritte gemacht, die es erlauben, die meisten Krankheitsprozesse weitgehend oder ganz zu verstehen, und einer gezielten Therapie zuzuführen. Integral zur Dermatologie gehören auch die operative Dermatologie und die dermatologische Onkologie und natürlich die zahlreichen Spezialgebiete.

Auch die aktualisierte Neuauflage des erfolgreichen Kurzlehrbuches Dermatologie bietet Ihnen einen guten Überblick über dieses spannende Fachgebiet. Im bewährten Kurzlehrbuch-Konzept vom „typischen klinischen Fall“ zur Systematik und von dort zur Lösung des Problems für den Patienten, werden die für Sie relevanten Themen und Krankheitsbilder kompakt und gut verständlich präsentiert.

Wir hoffen, dass Sie etwas von dem Enthusiasmus spüren, den wir alle, auch der Verlag, bei der Erstellung dieses Buches gespürt haben, und dass Sie sich von ihm anstecken lassen.

Viel Spaß und Anregung beim Lesen, Lernen und auch beim Wiederholen wünscht Ihnen

Ihr  
Wolfram Sterry

## Wir vermissen unseren Lehrer und Mentor Professor Dr. Wolfram Sterry

*„Die Jugend ist die Zeit, Weisheit zu lernen, das Alter ist die Zeit, sie auszuüben“  
(Jean Jacques Rousseau)*

Professor Wolfram Sterry vermittelte uns damals noch jungen Studierenden und Ärzt\*innen an der Berliner Charité nicht nur fachliches Wissen – er lehrte uns auch, es anzuwenden. Zum Nutzen, zum Wohle und als Anwalt\*innen unserer Patient\*innen.

Er war ein ungemein strenger, stets kritisch prüfender, doch gleichzeitig wohlwollender Lehrer der Dermatologie. Seine Entscheidungen waren oftmals die tatsächlich weise klärende und erklärende letzte Instanz.

Professor Wolfram Sterry war ein Grandseigneur der Hochschulmedizin, dessen Vorlesungssäle überfüllt waren und dessen Name national und international hohes Ansehen genoss. Sein Tadel war niederschmetternd, sein Lob hingegen stimmte euphorisch, so haben es die meisten seiner Schüler\*innen in Erinnerung.

Es ist uns eine Ehre und Verpflichtung, im Sinne seiner Lehre und seiner Weisheit unser Wissen und unsere Erfahrung an die uns nachfolgenden Studierenden und Ärzt\*innen weiterzugeben.

Viktor Alexander Czaika  
für die Autor\*innen des Kurzlehrbuches